


Десять 
в своей 

A E Q U I T A S ( Э К В И Т А С ) - п е р с о н и ф и к а ц и я с п р а в е д л и в о с т и . И з о б р а ж а -
л а с ь на римских м о н е т а х в в и д е женской ф и г у р ы с в е с а м и и р о г о м 

и з о б и л и я или жезлом в качестве а т р и б у т о в 

Вы слышали что-нибудь о казахстанской юридической фирме «Эквитас»? А о существовании транснацио-

нальной нефтяной компании ExxonMobil догадываетесь? 

Почти наверняка мало кто увидит связь между названием отечественной фирмы и всемирно известным 

брендом. И зря. 

Фирма «Эквитас» была создана ровно десять лет назад. Морозной зимой 93-го несколько юристов-уче-
ных и практиков решили создать собственное дело. Благо, опыт работы в государственных учреждениях, 
вузах и арбитражном суде позволял надеяться на то, что «пациент будет скорее жив». Что ж, сейчас остается 
констатировать, что пациент не только выжил, но и быстро пошел на поправку, набирая «вес» в юридичес-
ком бизнесе не по дням, а по часам. Про «вес» - это не случайно. Вряд ли всемирно известные компании 
доверятся несолидному учреждению. Да-да, многие короли бизнеса, решая юридические вопросы в нашей 
стране, полагаются на профессиональное мнение фирмы «Эквитас». На западе фирма «Эквитас» зареко-
мендовала себя как лицо казахстанской юриспруденции. Очень симпатичное, надо сказать, лицо: костяк 
фирмы и ее руководство составляют в основном представительницы прекрасной половины человечества. 

Слово управляющему партнеру фирмы «Эквитас» ОЛЬГЕ ИВАНОВНЕ ЧЕНЦОВОЙ. 

Как з а р а б о т а т ь п р а в о н а « б р а в о ! » 

О л ь г а Ч е н ц о в а : 
- Проработав девять лет на кафедре 

гражданского права юрфака КазГУ, где за-
щитила кандидатскую диссертацию, затем 
по одному году в Высшем арбитражном 
суде Казахстана и Государственной внеш-
неэкономической компании «Казметаллэк-
спорт», я решила, что пора открывать соб-
ственное дело. Как раз тогда у меня появил-
ся долгожданный ребенок, и надо было 
смотреть в будущее («Юрист» - Фирма 
«Эквитас» и дочь Ченцовой Аня - ровес-
ники, обеим сегодня по 10 лет). Так что мо-
рально к открытию своего бизнеса я была 
готова. И название, поскольку я долго име-
ла дело с римским правом, родилось само 
собой. Сложнее оказалось с материальной 
стороной. Судите сами: офиса не было, 
средств, чтобы купить или арендовать по-
мещение, - тоже. Собралась только коман-
да единомышленников. И, как оказалось, 
- это самое главное. 

Огромную поддержку оказал Юрий 
Григорьевич Басин - мой учитель, которо-
го я попросила поработать с нами. Мы без-

мерно благодарны ему за оказанную по-
мощь. В то время многие фирмы пригла-
шали его к себе: известное имя, професси-
онализм и огромный опыт нужны были 
всем. Юрий Григорьевич пришел к нам, и, 
несомненно, это сыграло очень большую 
роль в становлении фирмы. 

Так получилось, что все остальные со-
учредители (партнеры) «Эквитаса» оказа-
лись женщинами. Никакого феминисткого 
умысла здесь мы не таили - все сложилось 
само собой, и только потом стали замечать 
некий «половой дисбаланс» в коллективе. 
Если быть точнее, это не мы, а клиенты и 
знакомые люди стали замечать. Поначалу 
даже дискомфорт какой-то был: приходит 
клиент-мужчина и машинально ищет, кому 
бы в офисе руку пожать. 

Да и офис на первых порах был "всем 
на загляденье": одна комната и компью-
тер, за которым мы сидели по очереди. В 
кассе если 50 долларов имелось, и то хо-
рошо. 

Первый западный коллега, который 
захотел с нами работать - блестящий 

юрист Джон Хайнз (в настоящее время -
партнер юридической фирмы LeBoeuf,  
Lamb, Greene & MacRae) на заре нашей 
карьеры попросил как-то выслать ему не-
которые законы, напечатанные в газетах. 
Приезжает сотрудник экспресс-почты DHL,  
и мы узнаем, что доставка обойдется в 40 
долларов. Как раз в размере оборотных 
средств начинающего «Эквитаса». Что де-
лать? Выслать - лишиться последних де-
нег, не выслать - потерять доверие инос-
транного партнера. Заплатили, отправили 
законы, и до сих пор об этом не жалеем: 
за десять лет работы Джон сделал для нас 
очень многое, и прежде всего, благодаря 
ему мы с самого начала стали применять 
в своей работе профессиональные стан-
дарты лучших международных юридичес-
ких фирм. 

Вообще, несмотря на все трудности, 
наша команда ни разу не дала задний ход. 
Никогда нас не грыз червь сомнения: зак-
рываться или действовать. Стремление по-
стоянно идти вперед подразумевалось 
само собой. 

п 



«Юрист»: 
- Расскажите немного о клиентах - бывших и настоящих. 

Кто, например, больше всего запомнился? 
О л ь г а Ч е н ц о в а : 
- Таких клиентов, как у нас, можно каждому пожелать. В числе 

самых первых была как раз компания Exxon. Хотя «была» - не со-
всем верно сказано: она и сейчас является нашим клиентом и, на-
деюсь, останется им в будущем. 

Когда эта компания решила обратиться к нам, я, помнится, 
спросила: а это большая фирма? Мне ответили - нуда, очень боль-
шая, больше и не бывает. 

И вот представители этой огромной корпорации пришли в наш 
офис. Мы занимали тогда комнату, в которой был один компью-
тер. 

Они посмотрели по сторонам, видимо, удивились, но ... мы 
стали работать, и они остались нашими клиентами! 

Хотя, конечно, некоторые иностранцы под впечатлением от 
«супернавороченного» офиса поворачивались и уходили. 

«Юрист»: 
- Давайте поговорим о тех, кто остался. 
О л ь г а Ч е н ц о в а : 
- Почти одновременно с «Эксоном» мы начали работу над про-

ектом ChaseManhattan Bank. Это было создание совместного ка-
захстано-американского банка. Затем мы готовили первый в 
истории суверенного Казахстана контракт на разведку и добычу 
золота для крупной американской компании Santa- Fe Pacific Gold. 

В 1996 году к нам обратились представители Hurricane  
Hydrocarbons («Харрикейн Хайдрокарбонс») по поводу привати-
зации крупнейшего казахстанского нефтедобывающего предпри-
ятия. Это был первый в стране проект по приватизации в нефтяной 
сфере, в рамках которого нам довелось подготовить массу раз-
личных весьма важных юридических документов, включая нефтя-
ные контракты. 

С1995 года работаем с компанией JP Morgan, в том числе - по 
выпуску евробондов Республики Казахстан. Mobil до объедине-
ния с Exxon также выбрал нас своим юридическим консультантом 
по Казахстану: две крупнейшие конкурирующие компании одно-
временно хотели пользоваться нашими услугами, в связи с чем нам 
долго пришлось решать очень трудный вопрос с так называемым 
конфликтом интересов. Ну а после их слияния вопрос разрешился 
сам собой. Мы также достаточно долго и успешно работаем с та-
кими гигантами как Bechtel, Enka, Access, Volvo, AIG Kazakhstan Inc.,  
Caterpiller, EFES, Rhone-Poulenc (ныне - Bayer CropScience AG) и 
рядом других всемирно известных компаний и финансовых ин-
ститутов, включая, Всемирный банк и Европейский банк реконст-
рукции и развития. 

Естественно, по мере роста нашей практики расширялись и 
мы. Вначале быпа одна комната, потом две, потом четырехком-
натная квартира в микрорайоне «Коктем». Ну а сейчас - четыре-
хэтажный офис в Алматы, плюс филиалы в Астане и Атырау. 
Общий штат нашей фирмы на сегодняшний день составляет бо-
лее 30 человек. 

Юрий Григорьевич - наша 
поддержка и опора 



Расширение компании и качественная работа приносят свои 
приятные плоды: в течение последних нескольких лет «Эквитас» 
непременно включается в различные международные рейтинги в 
числе лидирующих фирм Казахстана в области права. Например, 
издание «3000 Global Counsel» на протяжении уже нескольких лет 
называет «Эквитас» как наиболее часто рекомендуемую казахстан-
скую юридическую фирму, «пользующуюся высокой репутацией 
за предоставление качественных юридических советов», а изда-
ние «Chambers Global 2002-2003» отмечает, что в сфере энергети-
ки и природных ресурсов «юридическая фирма «Эквитас» реко-
мендуется исследователям как «первая среди местных фирм», зас-
лужившая широкое признание за выполнение работы по всесто-
роннему анализу и предоставлению консультаций по вопросам 
отечественного законодательства...». 

Мужчина в д о м е д о л ж е н б ы т ь 
один? 

«Юрист»: 
- Как ни крути, а все-таки странно, что юридическую ком-

панию открыли представительницы прекрасного, но слабого 
пола. 

Ольга Ченцова: 
- Я уже отметила, что это был не злой умысел, а стечение об-

стоятельств. У меня в КазГУ были прекрасные студентки-отлични-
цы - Наталья Брайнина и Раушан Жазыкбаева. Кроме того, я при-
гласила работать в фирме свою подругу Татьяну Сулееву - доцен-
та КазГУ, свободно владеющую английским языком - так что ко-
манда собралась почти сама собой. Да и не думали как-то о своей 
половой принадлежности - надо было работать и развиваться. 
Нам, в первую очередь, необходимы очень квалифицированные 
специалисты по праву. Дополнительно все претенденты на место в 
нашей фирме должны очень хорошо знать английский язык - для 
нас это обязательная норма. И, наверное, не наша вина, что муж-
чины по жестким требованиям нередко проигрывают дамам. Но мы 
постоянно помним о необходимости увеличения в нашем коллек-
тиве сильной половины человечества. 

«Юрист»: 
- Ну и как успехи? 
Ольга Ченцова: 
- Очень хорошо. Причем не в коли-

чественном плане, а в качественном. То 
есть мужчин у нас по-прежнему мало 
(30 процентов против 70), зато какие 
это мужчины! 

Например, Нурлан Шоланов, тоже 
мой ученик. Великолепный юрист, та-
лантливый певец, хороший «технарь». 
Подготовить отличный юридический 
документ - нет проблем. Сочинить пес-
ню, а потом самому исполнить под ак-
компанемент гитары - в любое время. 
Починить компьютер, или офисную ап-
паратуру - только дай отвертку. Золо-
тые руки, золотые мозги. К тому же у 
него настоящий мужской характер - об-
разец выдержки в самых напряженных 
ситуациях. 

Один из наших поваров мужчина. Это Юрий Федорович Гри-
цевский - заслуженный учитель республики, его класс шесть раз 
становился лучшим спортивным классом Казахстана. Помимо ос-
новной своей работы на фирме он по собственной инициативе 
всегда берет на себя организацию различного рода состязаний 
для детей и взрослых. Благодаря ему проводимые фирмой 
спортивные мероприятия превращаются в замечательные праз-
дники. К сожалению, в одном интервью невозможно рассказать 
о каждом, но одно могу сказать со всей ответственностью - каж-
дый мужчина в нашем коллективе является не только професси-
оналом в своем деле, но и обладает массой других человеческих 
достоинств. 

Под к р ы ш е й д о м а своего 
«Юрист»: 

Т е п е р ь с а м а я пора п р и з н а т ь с я , кто вам п о м о г а е т 
«сверху». Кто ваша «крыша»? 

Ольга Ченцова: 
- О нашей «крыше» спрашивают почти все отечественные кли-

енты. И не верят, когда говоришь, что 
никакой «крыши», кроме собственной 
головы, нет. Иностранцы в этом отно-
шении менее подозрительны, хотя и их 
этот вопрос иногда интересует. 

Однажды суровый на вид предста-
витель очень крупной американской 
компании Bechtel на собеседовании с 
нами устроил настоящий допрос. Кто 
вам дал деньги на офис, кто помог от-
крыть дело, действительно ли вы «чи-
сто» казахстанская фирма, в общем, 
кто вы вообще такие? Больше всего 
удивились мы вопросу о том, есть ли у 
нас недвижимость в России. Нет, отве-
тили, недвижимость в РФ не имеем. 

Затем выяснилось, что беседовав-
ший с нами генеральный менеджер 
проекта 4-х звездный отставной гене-
рал НАТО. Могу сказать, что в дальней-
шем он давал нам очень хорошие ре-
комендации. 

п 



Эта песня была сочинена в честь Юрия Григорьевича Басина его 
учениками и поклонниками. А так как Юрию Григорьевичу в марте 
исполняется 80 лет, значит, не все песни для него еще спеты и даже 
написаны. 

Т ОВАРИЩУ Б А С И Н У - ПРОФЕССОРУ И ЧЕЛОВЕКУ -
П О С В Я Щ А Е Т С Я 

Ах, кто это в гости сегодня зашел 
Элегантный, нарядный, красивый и стройный как Джеймс Бонд? 
Ах, кто это выглядит так хорошо, 
Кто солидный, в очках и с портфелем - ну прямо профессор! 

Припев: 
Нет, не солгали предчувствия нам, 
Глаза наши не обманули -
Это профессор, наш Басин Ю.Г., 
Снабдивший законами весь СНГ! 

Ах, кто это в праве съел кучу собак, 
Разбираясь в законах не хуже, чем в пище гурманы. 
Он в этом деле совсем не слабак -
Он СЕНЬОР-консультант, коих мало в степях Казахстана.. 

Естественно, руководителя «Эквитас» Ольгу Ивановну Ченцову массови-
ки-затейники тоже не могли обойти своим вниманием. Много было 
сложено о ней песен: хороших и разных. Вот отрывок одной из них. 
(На мотив песни «Ваше благородие...» [фрагмент]) 

Ваше благородие, госпожа Ченцова, 
Для кого Вы добрая, для кого сурова... 
А для нас Вы просто ангел во плоти! 
Хоть в таймшитах пишем Вас просто как «О.И.». 
Можем мы поклясться всем чертям назло -
Не везет нам в смерти - с шефом повезло... 
Ваше благородие, госпожа Шефиня, 
Ведь не зря назвали Вы фирму по-латыни? 
Ведь не зря гоняли на уроках нас, 
Чтоб сияла, как алмаз, фирма «Эквитас». 
На зачет по «римскому» мы шли, как Спартаки, 
Потому-то кое в чем теперь не дураки... 

...Вы для нас почти гусары, те, что из мечты. 
Что когда-то посещали дам уездных сны, 
Можно дать вам в руки сабли и лихих коней -
Все равно уже не сможем вас любить сильней. 

Припев: 
Потому что это очень сложно, 
И, наверное, даже невозможно -
Полюбить кого-то больше, чем мы вас. 
Вас - мужчин прекрасных «Эквитас»... 

Е с т ь ли п р е д е л ы сс 
в е р ш е н с т в у 

«Юрист»: 
- Как вы развиваете свою фирму? J 

и нужен ли постоянный тренинг для у 
тоявшейся юридической конторы, кот 
рая имеет постоянных и очень неплох 
клиентов? 

О л ь г а Ч е н ц о в а : 
Безусловно. Там где нет движения, с 

разуется болото. Мы постоянно и актив 
участвуем в различных международных юр 
дических и нефтяных конференциях. Это г 
могает нам быть в курсе наиболее актуа.1 
ных теоретических и практических пробл 
права. Юристы нашей фирмы являются 4j  
нами профессиональных ассоциаций, i  
пример, таких как «Международная ассоі  
ация юристов» (IBA) и «Казахстанская ас 
циация юристов нефтегазовой отрасли» 
нас сложились очень тесные профессиона. 
ные контакты с такими всемирно известь 
ми юридическими фирмами, как Freshfie  
Debevoise & Plimpton; Mayer, Brown, Rawi  
Maw; Norton Rose; LeBoeuf, Lamb, Greem  
MacRae; Clifford Chance Punder и другиі  
Наши юристы часто стажируются во мно 
из этих фирм в рамках профессиональн 
сотрудничества, а также по программ 
ЮСАИД, АЙРЕКС и Британского совета. I 
которые из наших юристов имеют стет 
магистра права ведущих британских у 
верситетов. Мы регулярно публикуем с 
тьи в различных специализированных 
даниях в Казахстане и за рубежом; пос 
янно следим за текущей юридической 
тературой. Фирма получает большое ко 
чество казахстанских, российских и инс 
ранных юридических журналов и кни 
«Эквитаса» есть своя библиотека, в кс 
рой на постоянной основе работает п 
фессиональный библиотекарь (а это п 
что большая редкость для отечествені  
юридических фирм). Внутри фирмы о| 
низованы индивидуальные занятия по 
глийскому - язык туманного Альбиона 
наших сотрудников является рабочим. 

Немного р и ф м ы 
в холодном кодексе 

«Юрист»: 
У вас высокая профессиональ 

репутация. Кроме того, из разгово) 
вами становится ясно, что професс 
нальное совершенствование для 
манды - на первом месте. Но ведь и 
дыхать как-то надо... 



Ольга Ченцова: 
- Мы любим хороший отдых не меньше работы. Причем отды-

хает наш коллектив активно - мы проводим не просто посиделки 
за столом, а целые мероприятия с танцами и песнями, спортивные 
праздники. Несмотря на нашу загруженность, мы стараемся как 
можно чаще радовать наших детей, организуя для них специаль-
ные детские праздники, конкурсы, соревнования, ролевые игры и 
просто активно отдыхая вместе с ними. 

Про песни - разговор особый. У нас существует традиция: когда 
у наших сотрудников и друзей в жизни происходит знаменательное 
событие, мы пишем собственный текст на мелодию какой-нибудь 
известной песни (и, как правило, хором ее исполняем виновнику тор-
жества). Это, так сказать, песенное творчество для внутреннего по-
требления. Наш «золотой» Нурлан Шоланов по музыкальной подго-
товке впереди «Эквитаса» всего, ну а за ним и другие подтягиваются. 
К 10-летию нашей фирмы мы подготовили не только сборник статей 
наших юристов, но и книгу «Стихи и песни народов «Эквитас», в ко-
торый вошли наиболее интересные «песни» и «стихи». 

У нас есть своя «летопись» фирмы, исполненная не только в 
песнях и стихах, но и в фотографиях, шутливых и серьезных анке-
тах, фильмах, альбомах, детских календарях, рисунках детей. 

Многие говорят, что мы живем, как семья. Это правда, потому 
что родственность душ, конечно же, ощущается. Поэтому и празд-
ники отмечаем вместе, а часто и создаем их сами. 

«Юрист» 
Региональный директор компании «Катерпиллер» по Средней 

Азии Жан Летчер после торжеств по случаю 8,5 летнего юбилея 
фирмы (было бы настроение, а повод найдется - «Юрист») напи-
сал Ольге Ивановне письмо. 

«Уважаемая Ольга! Для меня было большим удовольствием 
участвовать в торжествах «Эквитаса» «8 с половиной лет», кото-
рые состоялись в прошлую пятницу. Нет необходимости повторять, 
что мы высоко оценили исключительные усилия, которые пред-
приняли Вы и ваши сотрудники для того, чтобы ваши гости полу-
чили удовольствие от вечера. Поверьте мне, я не знаю о каких-
либо других приемах гостей в городе, которые были бы более оча-
ровательными и более добрыми, чем приемы «Эквитас». Каждый 
раз атмосфера очень жизнерадостная, уважительная и веселая., 
другими словами, столь же высокого качества, что и услуги, кото-
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рые предоставляет Ваша фирма. Пожалуйста, передайте мои сло-
ва благодарности Вашему прекрасному персоналу, который рабо-
тал так напряженно и так удачно...» 

В заключение. 
Воттакой он, «Эквитас». Всего добившийся сам, представитель-

ный и очень профессиональный. Респектабельный и озорной од-
новременно. Известный во всем мире, но не «засвеченный» у нас. 

И пусть вас не смущает, что основу «Эквитаса» составляют пре-
красные женщины. В конце концов, Фемида с ними заодно. Е 


